

misma que despues bautizaron los diputados de Cádiz con el nombre de constitucion española de 1812; tan incompatibles una como otra con el estado en que se hallaban estos dos reinos á su respectiva publicacion.

El dia 17 de julio cuando el rey se presentó en el ayuntamiento de Paris donde le recibió Bailly, dirigió Lally un discurso al pueblo que principiaba con estas palabras. « Aquí tenéis al rey etc. » lo cual dió motivo á que se dijese que era el discurso del *Ecce homo*. En varias ocasiones hizo ver á la asamblea la necesidad de crear dos cámaras con *veto* reciproco y el rey con *veto* absoluto, doctrina que reprodujo el 30 de agosto y el 11 de setiembre á pesar de las amenazas de los grupos del palacio real. Mas desde luego que vió que la revolucion tomaba una marcha que repugnaba á sus honrados principios, renunció á la tribuna y se retiró á Suiza cerca de su amigo Mounier, quien despues de haber trabajado tambien en favor de la revolucion la habia abandonado antes que él y apartándose mas seriamente de todo espíritu de faccion. Entonces publicó una obra intitulada *Quintus Capitolinus*, en la cual relataba las operaciones de la asamblea nacional, descubria los vicios de la constitucion y declamaba contra la espropiacion que habian sufrido los dos primeros órdenes del estado. Volvió á entrar en Francia en 1792 y trabajó durante algun tiempo en union con los señores Montmorin, Bertrand de Moleville y Malouet por sostener la corona que ya estaba en el borde del precipicio, y por suministrar al rey planes que acaso hubiera debido seguir. Estaba convencido Lally en aquella época de la sinceridad de las intenciones de Laffayette en favor del restablecimiento de la autoridad real, y queria valer-se del crédito de aquel general en el ejército y en una gran parte de la guardia nacional, para hacer que Luis XVI tomase una resolucion vigorosa que le libertara de la tutela de la asamblea; pero el rey se reusó á ello constantemente. Tanto hizo Lally que acabó por ser arrestado y conducido á la Abadía donde consagró todo el tiempo á escribir alegatos en favor de sus compañeros de infor-

tunio, singularmente de Montmorin. Mas feliz que este último, pudo sustraerse á las matanzas de setiembre y se retiró á Inglaterra. Cuando se abrió el proceso contra Luis XVI, escribió á la convencion ofreciéndose por defensor de aquel príncipe, y escribió é imprimió poco despues un alegato en su favor. En él se echa de ver la clara razon, la elocuencia y sensibillad del autor, pero se descubre todavia mas la mania de brillar que los medios de serle útil. Tambien publicó en 1796 una defensa de los emigrados en que se trata con bastante profundidad la difícil cuestion de las emigraciones; pero tambien se echa de ver en este escrito el carácter del hombre que á cambio de lisonjear las opiniones de todos siempre toma por divisa el *mezzo termine*. Ademas de sus informes como diputado de la asamblea constituyente, tenemos suyas, como literato, unas *observaciones sobre la carta de Mirabeau contra Mr. de St. Priest*: unas *Memorias á sus contemporaneos*: un *extracto del tercer libro de Tito Livio*: su *alegato en favor de Luis XVI*: *Reclamaciones escritas en favor de Lafayette*: una *tragedia politica* intitulada *El conde de Strafford* y *Ensayos sobre la vida de este desgraciado ministro*. Volvió á Francia poco despues del 18 brumario y se retiró á Burdeos, de donde marchó á Paris en 1803 para solo besar los pies al Sto. Padre.

PAGINA 158.

12 Simon, conde de Clermont Tonnerre hijo del duque de este título, que fué guillotinado en 26 de julio 1795 á la edad de 74 años, fué diputado por la nobleza de Paris á los estados generales de 1789 y uno de los miembros de su clase que mas pronto se reunieron al estado llano. Constantemente se sentó en el lado izquierdo y se distinguió entre los que con mas ahinco pedían la espoliacion del clero. Presidió muchas veces la asamblea nacional y fué el fundador del club de los amigos de la constitucion monárquica. El 10 de julio de

aquel año estuvo encargado de presentar á Luis XVI el mensaje redactado por Mirabeau pidiendo que mandase retirar las tropas que se habian llamado á Paris. El día 14 de julio fué nombrado miembro de la comision de constitucion: adherió á los decretos de la famosa noche del 4 de agosto y votó la abolicion de las *capitanerías*. Elegido presidente de la asamblea, se esplicó con mucha indignacion contra las amenazas que hacian á varios diputados los alborotadores del palacio real, y propuso que se alejara de Paris la asamblea si las autoridades no respondian de la seguridad de los representantes. Se declaró en favor de las dos cámaras y del *veto* absoluto. Nombrado segunda vez presidente de la asamblea, pidió que se formase causa al parlamento de Rohan por no haber querido obedecer las leyes publicadas hasta entonces, y solicitó poco despues el derecho de ciudadanía para los protestantes, judios, cómicos y verdugos. El 22 de febrero 1790 propuso que se invistiera al rey de todo el poder ejecutivo, para que reprimiera los alborotos que cada día iban creciendo en las provincias. Apoyó luego el plan de Sieyes sobre la institucion del jurado é hizo el mas pomposo elogio de este diputado, diciendo: «que hombres como aquel eran el patrimonio de los siglos.» En la cuestion del derecho de paz y guerra fué de dictámen de que debia pertenecer solo al rey bajo la responsabilidad de sus ministros. En 1791 principió á ser perseguido como *monarquista*, y aun se dirigió á su casa un tropel del populachó para saquearla. Cuando la fuga del rey, transmitió á la asamblea su juramento de fidelidad y sostuvo, despues de la sesion, una lucha polémica contra Sieyes sobre el sistema municipal. Ultimamente el 10 de agosto 1792, fué asesinado como traidor y desertor del partido popular.

Otro conde de Clermont Tonnerre, que creemos fuese hermano de este, sirvió en Lyon durante el sitio de 1795 y fue guillotinado cuando cayó la ciudad en poder de los republicanos, siendo de edad de 43 años.

PAGINA 138.

15 Los tres hermanos Lameth, llamados el uno Teodoro, el otro Carlos y el otro Alejandro fueron educados á costa de la reina Maria Antoneta, por consideracion á su respetable madre que era hermana del mariscal de Broglie. Por tanto parecian mas particularmente destinados á defender la monarquia; pero no fué así por desgracia, como lo verémos en esta nota, en que por no multiplicar las llamadas, comprenderémos la biografia de todos tres.

Teodoro fue destinado á América durante la guerra de la independencia de los Estados Unidos, de donde volvió de teniente coronel y poco despues le dieron el regimiento del Real extranjero con una pension. Su amistad con Lafayette y con Biron le hizo apasionarse de la causa de la revolucion, y á fuer de patriota obtuvo en 1790 la presidencia del departamento del Jurá y luego la diputacion á los estados generales. A los principios figuró en ellos como uno de los miembros mas activos; pero habiéndose alistado entre los fuldenses ó moderados, no tardó en perder toda su popularidad. Quedan de él algunos informes sobre la organizacion de la artillería y de las tropas de marina, como tambien un discurso contra Chabot, á quien acusaba de haber provocado á la desobediencia de los generales en la denuncia que hizo de la comision austriaca. Vivió en la obscuridad durante las convulsiones revolucionarias y no volvió á oirse hablar de él hasta el 17 de diciembre 1797 en una denuncia que hicieron de él los patriotas del Jurá, en que le pintaban como á gefe de una nueva Vendée, que decian haber organizado en aquel departamento.

Carlos Lameth despnes de haber servido como el anterior en América, donde dió pruebas de valor, fué tambien nombrado teniente coronel y despues coronel de caraceros. La reina le protegía mas particularmente que á sus hermanos y le proporcionó que se casase con la hija

de un comerciante rico de Bayona llamado Mr. Picot. Mas luego que le nombraron diputado á los estados generales , se declaró uno de los enemigos mas ardientes de la corte , sin dejar por eso de ser un muy zeloso moderado. Si como tenia deseos vivísimos de lucir hubiera tenido el talento necesario para ello , no hay duda en que habria producido grande efecto en la asamblea ; pero quiso su desgracia que siempre que desplegaba los labios era para excitar la risa general. Mas lo que acabó de ridiculizarle del todo fue una expedicion nocturna que hizo , como miembro de la comision de vigilancia , al convento de las *Anunciadas* , con el objeto de prender allí á Mr. de Barentin , cuya expedicion dió motivo al gracioso poema de la *conquista de las Anunciadas* por el marques de Bonnay. En setiembre de 1789 se opuso á que se le concediese al rey el *veto* y combatió el proyecto de que para ser elegido diputado se necesitase la prueba de que pagaba una cierta suma de contribuciones , porque , decia él , que esto era *consagrar la aristocracia de las riquezas*. En el mes de abril 1790 propuso que se le privase al rey del derecho de perdonar y se declaró contra la mocion que proponia la religion católica como religion del estado. Pero guardó un profundo silencio cuando se suscitó la discusion sobre el *libro encarnado* , donde constaban las sumas considerables que habia costado su educacion y la de sus hermanos. Entonces abochornado y confuso , hizo llevar al tesoro público el dinero que se habia empleado en su familia ; pero se vengó proponiendo que el derecho de paz y guerra fuese una prerrogativa esclusiva de la nacion. No contento con eso , sostuvo contra Mirabeau que no debia tratarse á los individuos de la familia real sino como simples ciudadanos , esceptuando únicamente al rey y al delfin. Insistió terriblemente en que todos los eclesiásticos prestasen el juramento civil , so pena de privacion de sus beneficios , y finalmente no hubo cuestion alguna en que no se declarase enemigo acérrimo de los ministros y de todo el poder ejecutivo. Cuando se terminó la sesion pasó al ejér-

cito de Laffayette y despues de la jornada del 10 de agosto 1792 se huyó al Havre , donde le prendieron y despues le pusieron en libertad. Quiso presentarse en la barra de la convencion para prestar juramento á la libertad y á la igualdad ; pero no se lo permitieron , visto lo cual se escondió y pudo escaparse á Basilea , donde se encontró con varios oficiales del ejército que le hicieron mil desprecios por su conocida ingratitud. El último año del siglo 18 volvió á Francia y el emperador le concedió el sueldo de general de division.

Alejandro Lameth , caballero de malta y gentilhombre del conde de Artois, estuvo tambien en América como sus hermanos , en clase de edecan del general Rochambeau y dió muestras de valor é inteligencia. A su vuelta fué igualmente nombrado teniente coronel del regimiento de la corona , porque los tales hermanitos no perdieron el tiempo desde muy temprano para disfrutar los favores de la corte y de la fortuna que entonces eran una misma cosa. Tambien fué diputado por la nobleza de Peronne y tambien se alistó en el partido de la revolucion con mas teson , aunque con menos apariencias que su hermano. Asi es inutil seguirle , como pudieramos , en todas sus votaciones , porque ya se supondrá que fueron siempre en apoyo de todo lo que entonces adulaba al pueblo , asi como antes habia adulado á la corte ; porque téngase entendido que no hay partido en el mundo que no sea compuesto de cortesanos. La diferencia no está en mas sino en el nombre del ídolo ante quien se ha de quemar el incienso.

En 15 de octubre 1789 fué nombrado secretario , y se le vió perseguir acérrimamente á los parlamentos y pedir á la asamblea que los aniquilase , denunciando públicamente á los de Rohan y Burdeos. El fué quien hizo quitar las estatuas simbólicas de las naciones encadenadas á los pies de Luis XIV en la plaza de las Victorias. El 20 de noviembre siguiente alcanzó la presidencia , y en 1791 llegó á ser miembro del departamento de Paris. Gozaba en aquella época de un gran influjo entre los fuldenses

(*feuillants*) y hasta llegó á ejercer en aquel club una especie de despotismo , que obligó á muchos socios á pasarse á los jacobinos. Se habia unido muy estrechamente con el cortador Legendre y con otros demagogos subalternos ; pero no tardó en conocer , como conocieron otros socios, que los tales demagogos sabian mas que ellos y estaban decididos á derribar con la fuerza una potencia que ellos habian debilitado con la perfidia. Entonces se le vió repentinamente cambiar de language y hacer esfuerzos por combatir la anarquia ; pero habia gastado todo su influjo en destruir y así no le quedaban medios para reparar. Sin embargo en el mes de abril 1791 se reunió con Barnave y Duport , y juntos ofrecieron sus servicios al rey quien los aceptó , y el primer efecto de esta negociacion fué decidirle á escribir la famosa carta de 25 de abril , en la cual declaraba á las potencias « que estaba perfectamente libre y que adheria de buena fe « al sistema constitucional. » Con este motivo hizo Lameth que se le diesen pomposas gracias por la asamblea ; pero fueron las últimas , porque la huida del rey el 20 de junio hizo mas violenta que nunca la escision entre los constitucionales y los jacobinos. El dia 25 de agosto pronunció un discurso muy acalorado contra los que promovian las insurrecciones , acusando á Robespierre y á los jacobinos de que ellos eran los autores de todos los desórdenes. Pero estos discursos tan nuevos en su boca no sirvieron mas que para disminuir su popularidad , que acabó de destruirse el 5 de setiembre por una salida improvisada que hizo contra los decretos concernientes á las colonias. Despues de la sesion fué al ejército de Lafayette á servir en clase de mariscal de campo , y trabajar en los planes de que ya dimos noticia en la nota sobre Lafayette , y que nunca quiso adoptar el rey.

El dia 15 de agosto 1792 fue acusado por la asamblea legislativa , igualmente que Barnave , á causa de algunas cartas suyas que se habian encontrado en el palacio de Tullerias y que probaban los consejos que habian dado á la corte. Inmediatamente salieron tres gendarmas na-

cionales para Mezieres , pero ya Lameth se habia escapado con Lafayette. (Véase la nota sobre este último.) Puesto en libertad en 1795 , pasó á Inglaterra á principios de 96 , pero el gobierno le dió orden de salir del reino y se retiró á Hamburgo. En 1797 pretendieron ambos ser borrados de la lista de los emigrados y volvieron á Francia en el mes de junio ; pero la revolucion de 18 fructidor (4 de setiembre del mismo año) les obligó á volver á salir. Despues del 18 brumario (9 de noviembre 1799) volvieron á entrar de nuevo. En abril de 1802 fué nombrado Alejandro prefecto de los bajos Alpes , de donde pasó despues con el mismo empleo al Rhin , Mosela.

Otro hermano tuvieron que era el mayor de todos , llamado Agustin , de quien solo sabemos que fué elegido en setiembre de 1805 miembro del cuerpo legislativo por el departamento del Soma.

PAGINA 158.

14 Nos vemos precisados á decir de Mr. de Lafayette lo mismo que ya dijimos hablando de Mirabeau , á saber , que no es tiempo todavia de escribir su historia , ni mucho menos de fijar la opinion sobre el mérito ó demérito de sus acciones. Sin embargo , en este siglo en que todo se escribe por el solo prurito de escribir , se publicó en Paris el año 1851 una historia , ó digamos mas bien un panegirico del marques de Lafayette , tres años antes de su muerte y en el momento crítico en que su nombre habia pasado á ser por segunda vez una potencia. Estas llamadas historias no son mas que unos nemoriales impresos en que se solicita la proteccion y benevolencia del héroe , ó una especulacion sórdida para engañar al público , y tal vez desvanecer la cabeza mejor organizada. Contentémonos pues con referir los principales hechos de su vida , absteniéndonos de comentarios que deben reservarse á la posteridad.

Gilberto Moitié marques de Lafayette nació en Chava-